



RESUMEN EJECUTIVO

Desmontando prejuicios y estereotipos

Población de nacionalidad
extranjera en la Comunidad
Valenciana

POR UN TRABAJO DIGNO

Un proyecto financiado por el ministerio de inclusión, seguridad social y migraciones (MISSM) y cofinanciado por el fondo social europeo plus (FSE+)



RESUMEN EJECUTIVO

“DESMONTANDO PREJUICIOS Y ESTEREOTIPOS. Población de nacionalidad extranjera en la Comunidad Valenciana”

1. Migración y Población

1.1. Población y hogares

España

A 1 de enero de 2024, casi una de cada ocho personas en España tenía nacionalidad extranjera (13,37%, 6,5 millones de habitantes).

A 1 de enero de 2024, España alcanzó su cifra más alta de población hasta la fecha: **48.619.695 habitantes**. De ellos, **6.502.282 tenían nacionalidad extranjera**, lo que representa el **13,37%** del total). Dentro de este grupo, **1.724.292 eran nacionales de la Unión Europea**, un **26'5%**, y **4.777.990 de terceros países**, un **73'4%**.

Si se consideran también a las personas con **nacionalidad española nacidas en el extranjero**, el porcentaje de **población de origen migrante** asciende al **19,2% (9.341.782 personas)**.

Entre los años **2021 y 2024**, la población en España aumentó en **1.218.897 habitantes**, de los que **el 90,2% tenían nacionalidad extranjera**. Por lo tanto, la población extranjera se incrementó un **20'35%**.

Dentro de este aumento, el papel de las **mujeres extranjeras fue determinante**, ya que representaron el **50'89%** del incremento de la población extranjera en el país.

Comunitat Valenciana

En la Comunitat Valenciana, casi una de cada cinco personas tiene nacionalidad extranjera (18,22%, 969.602 habitantes)

En la **Comunitat Valenciana**, la población total, a 1 de enero de 2024, era de **5.319.285 habitantes**. De ellos, **969.602 tenían nacionalidad extranjera (18,22%** del total), siendo el **50'35%** mujeres. Estos datos sitúan a la Comunitat valenciana como la **segunda autonomía con mayor proporción de población extranjera**, solo por detrás de Illes Balears (21'1%).

Si sumamos la población española nacida en el exterior, el porcentaje de **origen migrante** asciende al **23,78%**, es decir, casi **una de cada cuatro personas**.

Entre 2021 y 2024, la población autonómica se incrementó en **251.374 personas**, de las cuales **el 85,5% (215.001) tenían nacionalidad extranjera**. La mayoría de este aumento correspondió a **mujeres extranjeras**, que representaron el **52,6% (113.161)** del crecimiento de la población extranjera en la Comunitat.

Las nacionalidades con mayor incremento en este periodo fueron la **colombiana (+57.773 personas)**, la **ucraniana (+33.802)** y la **venezolana (+17.397)**.

Alacant

En la provincia de Alacant, una de cada cuatro personas tiene nacionalidad extranjera (23,3%, 4,6 cientos de miles de habitantes).

La **provincia de Alacant** alcanzó en 2024 una población total de **1.993.289 habitantes**, de los cuales **464.601 tenían nacionalidad extranjera**, el **23,3%** del total. Se trata de la **proporción más alta de España** en términos relativos.

Si se incluye también a la población española nacida en el extranjero, el porcentaje de **origen migrante asciende al 29,1%**: casi **tres de cada diez habitantes** de la provincia.

Entre 2021 y 2024, la población de Alacant aumentó en **106.253 personas**, de las que el **83,4% (88.714) eran extranjeras**. Las **mujeres extranjeras representaron más de la mitad** de este crecimiento (**52,4%**). La población extranjera aumento, por tanto, un **23'6%** en términos porcentuales.

Las nacionalidades que más crecieron en la provincia fueron la **colombiana (+22.953 personas)**, la **ucraniana (+19.268)** y la **rusa (+6.531)**.

Elx

En el municipio de Elx, casi una de cada ocho personas tiene nacionalidad extranjera (13,3%, 32,4 miles de habitantes).

El municipio de **Elx** contaba, en 2024, con **242.317 habitantes**, de los cuales **32.423 tenían nacionalidad extranjera**, el **13,3%** del total.

Si se consideran también los españoles nacidos en el exterior, la proporción de **origen migrante asciende al 18,2%** de la población municipal.

Entre 2021 y 2024, la población de Elx se incrementó en **6.751 personas** (un **2'86%** de aumento), de las que el **89,6% (6.052) eran extranjeras**. También en este caso, las **mujeres extranjeras tuvieron un papel destacado**, ya que supusieron el **55% del incremento de la nacionalidad extranjera** en la ciudad.

En términos absolutos, Elx fue el tercer municipio de la Comunitat Valenciana con mayor aumento de la población.

Las nacionalidades con mayor crecimiento en este periodo fueron la **colombiana (+3.082 personas)**, la **venezolana (+569)** y la **ucraniana (+565)**.

1.2. Fenómenos demográficos

España

La inmigración neta (inmigración menos emigración) es el elemento que, desde 2017, está contribuyendo al crecimiento de la población.

España, al igual que el conjunto de la **Unión Europea**, arrastra un problema demográfico derivado de la baja natalidad: ningún Estado miembro alcanza la tasa de fecundidad necesaria para el reemplazo generacional (**2,1 hijos por mujer**). Como consecuencia, desde **2015** el **saldo vegetativo** por cada mil habitantes (nacimientos menos defunciones) es **negativo**, con la excepción de 2016.

En **2023**, el saldo vegetativo en España fue de **-115.468 personas**, empeorando las cifras negativas de 2018 (**-54.944**) y 2019 (**-58.086**). El peor dato se registró en **2020**, coincidiendo con la pandemia causada por el COVID-19, con **-152.461 personas** (341.315 nacimientos frente a 493.776 defunciones).

El crecimiento de la población se sostiene únicamente gracias a los **saldos migratorios positivos** por cada mil habitantes que, desde **2017** compensan las pérdidas vegetativas. En **2022 y 2023**, los saldos migratorios superaron incluso los niveles previos a la pandemia, consolidando la inmigración como el principal motor demográfico de España en las últimas dos décadas.

En 2023, todas las comunidades autónomas registraron **saldos migratorios positivos**, lo que permitió un crecimiento de población pese al déficit vegetativo. Solo cinco territorios tuvieron saldos vegetativos positivos por mil habitantes: **Illes Balears (0,08)**, **la Comunidad de Madrid (0,24)**, **la Región de Murcia (0,42)** y las ciudades autónomas de **Ceuta (1,48)** y **Melilla (3,16)**.

Comunitat Valenciana

La Comunitat Valenciana mantiene su crecimiento poblacional gracias a la migración exterior.

La **Comunitat Valenciana** fue en **2023** la **segunda autonomía de España con mayor crecimiento de población por cada mil habitantes**, solo por detrás de Illes Balears. Este incremento se explica por el **saldo migratorio positivo con el exterior**, que ha compensado de manera continua los saldos vegetativos negativos.

El **saldo vegetativo** fue positivo de manera continuada desde **1975 hasta 2014**; a partir de entonces, las **defunciones superan a los nacimientos**, lo que explica el actual saldo negativo.

Entre **2013 y 2017**, la pérdida de población tuvo su origen en el descenso de la población de nacionalidad extranjera, ya que la población española seguía creciendo. No obstante, desde **2014** este crecimiento provenía únicamente de las **personas nacidas en el extranjero con nacionalidad española**, ya que la población española nacida en España comenzó a reducirse. Así, mientras en **1998** había **67.858 españoles nacidos en el extranjero empadronados**, en **2024** la cifra asciende a **295.543**.

El **saldo migratorio exterior** registró cifras negativas entre **2009 y 2015**. Entre 2009 y 2011, los flujos migratorios negativos fueron compensados por un saldo vegetativo positivo, lo que permitió mantener el crecimiento poblacional. Sin embargo, entre **2012 y 2015** el saldo

migratorio exterior fue tan negativo que ni siquiera el aporte vegetativo pudo compensarlo, dando lugar a una reducción neta de población.

Desde 2017, el saldo migratorio exterior ha permitido a la Comunitat Valenciana recuperar el crecimiento poblacional hasta alcanzar, en 2024, su máximo histórico de habitantes.

Provincia de Alacant

Alacant, tercera provincia de España en crecimiento poblacional gracias a la migración

En la **provincia de Alacant**, el saldo vegetativo (diferencia entre nacimientos y defunciones) fue **positivo desde 1975 hasta 2016**, pero a partir de ese año se volvió **negativo** y así se ha mantenido hasta 2023.

En cuanto al **saldo migratorio con el exterior**, fue **negativo entre 2012 y 2016**, pero desde entonces ha repuntado con fuerza, alcanzando, en 2022, un máximo de **26,29 por cada mil habitantes**.

En 2023, **Alacant fue la tercera provincia de España con mayor saldo migratorio exterior positivo y con mayor crecimiento poblacional por cada mil habitantes**, solo por detrás de Madrid y Valencia.

Municipio de Elx

En **Elx**, el saldo vegetativo fue **positivo entre 2014 y 2019**, pero desde 2020 se mantiene en valores negativos. En 2023, la tasa fue de **-0,44 por mil habitantes**, confirmando la tendencia de envejecimiento poblacional.

El **crecimiento total de la población** fue negativo en 2014, pero desde entonces se ha mantenido en positivo. En 2023, la tasa alcanzó **16,78 por mil habitantes**, el doble que en 2022 (8,26).

1. 3. Composición por edades

España

La población española presenta un perfil claramente más envejecido que la extranjera.

A 1 de enero de 2024, la **edad media de la población en España** era de **44,37 años**. Entre la población de nacionalidad española, ascendía a **45,45 años**, con diferencias por sexo: **44,04 años en los hombres** y **46,79 en las mujeres**.

En términos de estructura, el **20,4% de la población total** (9.928.368 personas) tenía **65 años o más (65+)**, mientras que el **13,2%** (6.430.377 personas) eran **menores de 15**.

Entre la **población española**, la proporción de **mayores (65+)** es aún más alta (**22,3%**) y la de **menores (0-14 años)** idéntica (**13,2%**). En contraste, entre la **población extranjera**, solo el **7,8%** (508.847 personas) tenía 65 o más años, mientras que el **13%** (868.785 personas) eran menores de 15.

Comunitat Valenciana

La población extranjera presenta un perfil más joven, mientras que la española se concentra en los grupos de más edad.

En 2024, la **edad media de la población en la Comunitat Valenciana** era de **44,15 años**, ligeramente inferior a la media española (44,37). Entre la población de nacionalidad española, ascendía a **45,11 años**, con diferencias de género: **46,33 en las mujeres** frente a **43,74 en los hombres**. La Comunitat ocupaba el **noveno lugar entre las comunidades autónomas con mayor edad media**.

Por tramos de edad, los **mayores de 65 años** representan el **21'8%** entre la **población española** (949.622), frente al **12'8%** de la **extranjera** (124.417). En cambio, los **menores de 0 a 14 años** suponen el **13'3%** de la **población española** (518.045) y el **13'7%** de la **extranjera** (133.554).

En términos relativos, la población extranjera representa el **11,5% de todos los mayores (65+)** de la Comunitat, pero alcanza el **18,6% de los menores (0-14 años)**.

Alacant

La población extranjera tiene una presencia fuerte tanto en los tramos jóvenes como en los mayores, aunque proporcionalmente con un peso ligeramente menor que la española.

En 2024, la **provincia de Alacant** contaba con 1.993.289 habitantes, de los cuales, un **20'8%** tenían **65 años o más** (413.735) y un **13'4%** eran **menores de 0 a 14 años** (268.869).

Por tramos de edad y nacionalidad, los **mayores (65+)** suponen un **21 % entre la población española** y un **19'7% entre la población extranjera**. Y, por su parte, los **menores (0-14 años)** son el **13'7% de las personas de nacionalidad española** y el **12'7% entre la nacionalidad extranjera**.

En valores absolutos, la presencia extranjera es significativa en ambos extremos de la pirámide de edad: tenían nacionalidad extranjera el **22%** de las 413.735 **personas mayores** censadas en Alacant, así como el **22,1%** de los 268.869 **menores**.

Elx

En Elx, la población extranjera se concentra sobre todo en los tramos jóvenes, con una presencia mucho más reducida en los grupos de mayor edad.

En 2024, el municipio contaba con 242.317 habitantes de los que el **18'5%** (44.959) tenía 65 años o más y el **14,3%** eran menores de 15 años.

Por tramos de edad y nacionalidad, los **mayores (65+)** suponen el **20'4% entre la población de nacionalidad española** y el **6'6% de la población extranjera**. Y, por su parte, los **menores (0-14 años)** suponen el **14'2% entre la nacionalidad española** y un **14'8%** entre la **población extranjera**.

Entre las **44.959 personas mayores (65+)** de Elx, apenas el **4,8%** tenía nacionalidad extranjera. En cambio, entre **los menores (0-14 años)**, la proporción **extranjera** se eleva hasta el **13,8%**.

2. Población trabajadora

2.1. Población ocupada y población afiliada a la Seguridad Social

España

Casi una de cada seis personas ocupadas en España tiene nacionalidad extranjera

En el segundo trimestre de 2025, la **población ocupada en España** ascendía a **22.268.700 personas**. De ellas, **3.485.600 tenían nacionalidad extranjera**, lo que representa el **15,65%** del total. Si se suman las **1.232.800 personas con doble nacionalidad**, la cifra asciende a **4.718.400 ocupados**, es decir, el **21,1%** de la población ocupada del país.

La comparación por sexo muestra que los **hombres extranjeros ocupados** eran **1.918.500 (16,15%** del total de hombres ocupados) y las **mujeres extranjeras, 1.567.100 (15%** del total de mujeres ocupadas). En el caso de la **doble nacionalidad**, había **555.100 hombres y 677.700 mujeres ocupadas**. En conjunto, el peso de la población de origen migrante en el empleo es similar en ambos sexos: **21,6%**.

Entre el primer trimestre de 2021 y el segundo de 2025, el empleo creció en **3.029.100 personas**, de las que el **56,6% correspondió a población extranjera (+1.211.500)** y de **doble nacionalidad (+501.600)**.

En cuanto a la **afiliación a la Seguridad Social**, en agosto de 2025 había **21.666.203 personas afiliadas**, de las que **3.069.269 (14,1%) eran extranjeras**. De las **10.168.139 mujeres afiliadas, 1.329.987 eran extranjeras**, lo que supone un **13% del total femenino**. El peso de las mujeres dentro de la afiliación extranjera era del **43,3%**.

Más del **72% de las personas extranjeras afiliadas** se concentraba en el **Régimen General sin sistemas especiales**, aunque su presencia era especialmente elevada en los sistemas especiales: **41,6% de afiliación extranjera en el Sistema Especial de Empleados de Hogar**, con un claro predominio de las mujeres (**94,5%**); y **34,9% del Sistema Especial Agrario**, donde los hombres suponían el **75,1%** de la afiliación extranjera.

Por actividad, la mayor concentración de empleo extranjero se registraba en **hostelería** (583.274 afiliados, el **29,1%** del total del sector), seguida de **construcción** (299.748 afiliados, el **20,6%**) y **comercio** (434.184 afiliados, el **12,6%**).

Comunitat Valenciana

La Comunitat valenciana es la tercera en España en volumen de afiliación extranjera, tras Catalunya y Madrid.

En el segundo trimestre de 2025, la **Comunitat Valenciana** contaba con **2.413.600 personas ocupadas**, de las que **508.600 tenían nacionalidad extranjera**. Esto supone el **21% del total**, el

segundo porcentaje más alto de España tras Illes Balears. La población extranjera representa ya una de cada cinco personas ocupadas en la Comunitat Valenciana.

Las **mujeres extranjeras ocupadas (221.300)** representaban el **20,2%** del total de ocupadas y los **hombres extranjeros (287.300)** el **21,8%** del total de ocupados. Entre 2021 y 2025, el empleo en la Comunitat valenciana creció en **405.300 personas**, de las que **248.100 (61,2%) eran extranjeras**, con un impacto mayor entre los hombres.

En agosto de 2025 había **2.202.409 personas afiliadas a la Seguridad Social**, y **363.407 eran extranjeras (16,5%)**. De la afiliación extranjera, el **43,5%** eran mujeres.

El peso de la población extranjera es muy relevante en los **sistemas especiales**: representan el **52,5% en el Agrario** y el **42,4% en Empleados de Hogar**. Por actividad, destacan **hostelería** (36,8% de la afiliación del sector), **construcción** (23,6%) y **comercio** (13,9%).

Alacant

Es la cuarta provincia de España con más afiliación extranjera, tras Madrid, Barcelona y Valencia.

En agosto de 2025, la provincia de **Alacant** contaba con **773.479 personas afiliadas a la Seguridad Social**, de las que **140.087 tenían nacionalidad extranjera**, lo que representa el **18,1% del total provincial**. Casi una de cada cinco personas afiliadas a la Seguridad Social tiene nacionalidad extranjera.

Por género, las **mujeres extranjeras afiliadas** suponen el **43,5% de toda la afiliación extranjera provincial**, mientras que los hombres representaban el **56,5%** restante.

El peso de la población extranjera es especialmente significativo en los sistemas especiales. En el **Sistema Especial Agrario**, el **52,9% de las personas afiliadas** tenía nacionalidad extranjera (**7.883 personas**). En el **Sistema Especial de Empleados de Hogar**, la presencia extranjera alcanzaba el **34,9% (2.771)**. Además, en el **Régimen Especial de Autónomos**, Alacant supera a Valencia en volumen de afiliación extranjera (**36.619 frente a 35.307**).

En cuanto a sectores de actividad, la población extranjera se concentra principalmente en la **hostelería**, con **39.471 afiliados** (el **38,3% del total provincial en este sector**), seguida del **comercio** (**21.780 afiliados, el 14,6%**) y de la **construcción**, donde los trabajadores extranjeros representan el **24,5% de la afiliación del sector**.

2.2. Población extranjera y pensiones

La presencia de la población extranjera en el sistema de pensiones español es reducida.

A 1 de enero de 2025, había en España **9.928.368 personas con 65 años o más**, de las cuales solo el **5,1% (415.517)** tenían nacionalidad extranjera.

En cuanto a la nómina de pensiones de agosto de 2025, se abonaron **10.254.862 pensiones a personas residentes en España**, de las que únicamente **156.262 correspondieron a personas extranjeras (1,5% del total)**.

En el caso de las **pensiones de jubilación**, de un total de 6.526.167, apenas **82.052 fueron percibidas por personas extranjeras (1,2%)**.

En agosto de 2025, la mayoría de pensiones abonadas a personas extranjeras, correspondía a **nacionales de la Unión Europea**: 82.244 pensiones.

2.3. Paro y pobreza

España

En España, el paro, los salarios más bajos y la pobreza golpean con más fuerza a la población extranjera, especialmente a las mujeres y a quienes proceden de terceros países.

Los datos muestran que la **población extranjera o de origen inmigrante** ocupa una posición más vulnerable en el mercado de trabajo en comparación con la población española, tanto por las condiciones de empleo como por la protección frente a la pérdida del mismo.

En el **segundo trimestre de 2025**, la **tasa de paro en España** fue del **9,3%** para la población española, del **10,1%** para los nacionales de la UE y del **17,4%** para las personas de terceros países. La brecha de género es evidente: el paro alcanzó el **10,2%** entre las mujeres españolas, el **12,2%** entre las mujeres comunitarias y llegó hasta el **20,4%** en las mujeres nacionales de terceros países.

Las diferencias también se reflejan en los salarios y el tipo de jornada. En 2023, el **salario medio bruto** fue de **2.391 euros** para la población española, frente a **1.805 euros para la población con doble nacionalidad** (un 24,6% menos) y **1.762 euros para la extranjera** (un 26,4% menos). Además, el **trabajo a tiempo parcial** afectaba al **13,5%** de los asalariados españoles, pero al **18,1%** de los extranjeros y al **20,9%** de quienes tenían doble nacionalidad.

El **riesgo de pobreza** confirma estas desigualdades. En 2024, el **43,7%** de la población extranjera no comunitaria estaba en riesgo de pobreza, frente al **28,2%** de la población de la UE y al **14,9%** de la española. La **tasa AROPE** (pobreza o exclusión social) alcanzaba el **54,1%** entre los nacionales de terceros países, el **35,1%** entre los de la UE y el **20,8%** entre los españoles.

La brecha se amplía en el caso de la **pobreza laboral**. Según EUROSTAT, el **31,4%** de los hombres de terceros países y el **27,2%** de las mujeres del mismo grupo se encontraban en esta situación, frente al **9,5%** de los hombres españoles y el **7,9%** de las mujeres españolas.

Comunitat Valenciana

La Comunitat Valenciana no solo está entre los territorios con mayor pobreza, sino que rompe la tendencia descendente del resto del país, mostrando un empeoramiento sostenido desde 2022.

En **2024** (con ingresos de 2023), la **tasa de riesgo de pobreza** en la Comunitat Valenciana se situó en el **24,8%**, lo que la coloca como la **séptima comunidad autónoma con el valor más alto**. A diferencia de la tendencia general en España, donde la mayoría de comunidades han reducido sus cifras, en la Comunitat la tasa viene aumentando desde 2022.

La evolución es similar en la **tasa AROPE** (riesgo de pobreza o exclusión social), que mide la población afectada por **pobreza, carencia material y social severa o baja intensidad en el empleo**. En 2024 alcanzó el **29,9%**, lo que sitúa a la Comunitat valenciana como la **octava autonomía con la tasa más elevada**.

3. Prestaciones y servicios públicos

3.1. Acceso a rentas mínimas y servicios sociales

La población extranjera tiene una participación reducida en prestaciones sociales, pese a su mayor vulnerabilidad económica

España.

En 2023, un total de **571.732 personas** percibieron **rentas mínimas**, de las cuales **346.741 eran mujeres (60,7%)**. Entre los **236.370 titulares**, **68.288 tenían nacionalidad extranjera (28,8%)**.

Respecto al **Ingreso Mínimo Vital (IMV)**, en agosto de 2025 había **764.905 titulares**, de los que el **67,7% eran mujeres**. Y de estos titulares, **132.242 (17,5%)** tenían nacionalidad extranjera.

En relación con el uso del **sistema público de servicios sociales**, en 2023 fueron atendidas **10.002.634 personas**, de las que el **5,8% (583.680)** se englobaban en el sector *“inmigrantes”*. Además, la mayoría de este sector de población solicitó prestaciones básicas de **información y orientación (81,5%)**, que no implican apoyo económico.

Comunitat Valenciana.

En 2023, la Comunitat registró **34.990 titulares de rentas mínimas**, de los que **9.896 eran extranjeros (28,2%)**.

En el caso del **Ingreso Mínimo Vital**, la Comunitat contabilizaba **85.655 titulares de IMV**, en agosto de 2025, de los que **19.023 (22,2%)** tenían nacionalidad extranjera.

Alacant

Con **36.411 titulares de Ingreso Mínimo Vital**, Alacant era la segunda provincia de la Comunitat, tras Valencia, con mayor número de titulares. Entre ellos, **7.670 (21%) eran extranjeros**. El porcentaje se elevaba en Castellón (33,8%) y era algo menor en Valencia (20,2%).

3.2. Uso de la atención sanitaria

Los datos desmienten la idea de un uso excesivo del sistema sanitario por parte de la población extranjera.

En **2023**, se registraron **403,5 millones de visitas a Atención Primaria** en España. De ellas, **42,1 millones (10,45%) correspondieron a personas nacidas en el extranjero**, cuando este grupo representaba el **17% de la población total**. Esto evidencia que su peso en el uso de la atención primaria es inferior a su peso demográfico.

Además, la población extranjera tiende a disfrutar de **mejor estado de salud**: el **77,2% de las personas nacidas en el extranjero declaraba sentirse en muy buen estado de salud**, frente al **73,4% de las personas nacidas en España**. Esto se relaciona con que son, en promedio, una población **más joven** y que acude con menor frecuencia a consulta, generalmente cuando ya presenta síntomas.

El uso general de los servicios sanitarios es **similar al de la población española**, aunque ligeramente inferior. Mientras el **83,8% de las personas nacidas en España** acudió al médico en el último año, el porcentaje baja al **75,4% entre las personas nacidas en el extranjero**.

Las diferencias más marcadas se observan en la **atención preventiva y reproductiva**. Solo el **3,6% de las personas nacidas en el extranjero** acudieron a programas del “niño sano” (vacunación incluida), frente al **5% de las nacidas en España**. En el caso de la salud de las mujeres, las desigualdades son aún más evidentes: apenas un **12,5% de las mujeres extranjeras** se realizó una mamografía en el último año, frente al **20,5% de las españolas**. Y el parto aparece como **principal causa de hospitalización** en el último año para un **11,7% de las mujeres extranjeras**, casi el doble que en las nacidas en España (**6,2%**).

3.3. Mujeres extranjeras víctimas de violencia de género

Casi la mitad de las mujeres con protección en la Comunitat Valenciana han nacido en el extranjero.

La violencia de género afecta de manera significativa a las mujeres extranjeras, aunque las estadísticas disponibles son limitadas y fragmentadas. Según el INE, en 2024 había en España **34.684 mujeres con orden de protección o medidas cautelares**, de las que **13.645 eran nacidas en el extranjero, un 39,3% del total**. Ese mismo año se presentaron 199.093 denuncias y se concedieron **8.129 autorizaciones de residencia a mujeres extranjeras** en situación administrativa irregular víctimas de violencia de género.

En la **Comunitat Valenciana**, en 2024 se registraron **4.858 mujeres con orden de protección o medidas cautelares**, de las que **2.142 (44,1%) habían nacido en el extranjero**. La Comunitat valenciana se sitúa como la **segunda autonomía de España con mayor número de víctimas**, solo por detrás de Andalucía. **También ocupa el segundo lugar en número de víctimas nacidas en el extranjero**. En total, durante 2024 se presentaron en la Comunitat 27.708 denuncias y se concedieron 1.442 autorizaciones excepcionales a mujeres extranjeras en situación administrativa irregular.

En la **provincia de Alacant**, los datos muestran igualmente una fuerte incidencia: en 2024 se presentaron **10.868 denuncias** y se emitieron **2.166 órdenes de protección**. Ese mismo año se concedieron **618 autorizaciones excepcionales a mujeres extranjeras víctimas de violencia de género**.

Por último, conviene subrayar que las **denuncias falsas son marginales**. Entre 2009 y 2024 se presentaron en España **2.451.239 denuncias por violencia de género**, y en ese periodo solo se dictaron **189 sentencias condenatorias por denuncia falsa** (un promedio del **0,0083%**). En 2024, de las casi 200.000 denuncias presentadas, solo una fue considerada falsa, lo que representa el **0,0005%**.

4. Conclusiones

Datos sobre la Comunitat Valenciana, Alacant y Elx.

En 2024, la **Comunitat Valenciana** tenía 5,3 millones de habitantes, de los que **casi una de cada cinco personas (18,2%) tenía nacionalidad extranjera**, lo que la sitúa como la segunda autonomía con mayor proporción tras Illes Balears. En **Alacant**, la presencia extranjera es aún mayor: **casi una de cada cuatro personas (23,3%)**, la proporción más alta de todas las provincias españolas. En **Elx**, los extranjeros representan el **13,3% (uno de cada ocho vecinos)**.

Si se incluye también a los españoles nacidos en el extranjero, **la población de origen migrante asciende al 23,8% en la Comunitat, al 29,1% en Alacant y al 18,2% en Elx**.

Entre 2021 y 2024, el **crecimiento demográfico dependió casi por completo de la población extranjera: 85,5% en la Comunitat, 83,4% en Alacant y 89,6% en Elx**, con un peso destacado de las mujeres de nacionalidad extranjera (más de la mitad en todos los casos).

El aporte migratorio es clave para sostener la población, dado que el saldo vegetativo es negativo. En 2023, la **Comunitat Valenciana fue la segunda autonomía con mayor crecimiento poblacional y Alacant la tercera provincia de España**.

La población extranjera es mucho más joven: los **mayores de 65 años** representan el **21,8%** entre la población española en la **Comunitat Valenciana** frente al **12,8%** de la población extranjera; en **Elx**, la diferencia es aún mayor (**20,4% frente a 6,6%**).

En el ámbito laboral, las **personas de nacionalidad extranjera representan el 21% de la población ocupada en la Comunitat Valenciana y el 18,1% en Alacant**, con gran peso en hostelería, comercio y construcción. Sin embargo, **las mujeres extranjeras, especialmente de terceros países, sufren tasas de paro muy elevadas (25,6%, más del doble de la media autonómica)**.

En materia de pobreza, la **Comunitat Valenciana** presenta una **tasa de riesgo de pobreza del 24,8%**, la séptima más alta entre las comunidades autónomas. Entre las **personas titulares de prestaciones de rentas mínimas, el 28,2% tenían nacionalidad extranjera** y en el caso del **Ingreso Mínimo Vital, el 22,2%** (21% en Alacant).

Datos a nivel nacional

A 1 de enero de 2024, **España alcanzó su máximo histórico de población con 48,6 millones de habitantes**. De ellos, **6,5 millones (13,4%) eran extranjeros** y, si se incluyen también los españoles nacidos fuera del país, **casi una de cada cinco personas (19,2%) tiene origen migrante**.

El **crecimiento poblacional reciente se explica casi en exclusiva por la migración: entre 2021 y 2024, el 90,2% del aumento se debió a población extranjera, con un papel esencial de las mujeres, que representaron dos de cada tres nuevos residentes extranjeros**. Incluso dentro de la nacionalidad española, el aumento se debe a las mujeres nacidas en el extranjero, ya que las nacidas en España disminuyeron.

España arrastra un **saldo vegetativo negativo desde 2015**, agudizado por la COVID-19 en 2020 y 2021. Solo los saldos migratorios positivos han permitido el crecimiento de la población, especialmente en 2022 y 2023.

La **estructura por edades** refleja un contraste claro: el **22,3% de las personas con nacionalidad española tiene 65 años o más, frente al 7,8% entre la nacionalidad extranjera**, lo que evidencia que la población migrante es mucho más joven.

En el ámbito laboral, la aportación migrante es decisiva: en 2025, el **15,7% de las personas ocupadas y el 14,1% de las personas afiliadas a la Seguridad Social eran extranjeros**. Su presencia es especialmente relevante en sectores como el empleo del hogar, donde el **41,6% son personas extranjeras, en su mayoría mujeres**.

En cuanto a pensiones, **el peso de la población extranjera es mínimo**: en agosto de 2025, **solo el 1,5% de las pensiones se abonaron a personas de nacionalidad extranjera residentes en España**, pese a su importancia en el mercado de trabajo.

Sin embargo, persisten fuertes desigualdades: **la tasa de pobreza entre la población extranjera alcanza el 43,7%, casi el triple que la de los españoles (14,9%)**. Y aunque sufren más precariedad, su **uso de los servicios sociales es muy reducido: solo el 5,8% de las personas usuarias en 2023 fueron clasificadas como "inmigrantes"**.

En el ámbito sanitario, la idea de un uso excesivo es un mito. En 2013, **apenas el 10,5% de las visitas en Atención Primaria correspondieron a personas nacidas en el extranjero**, cuando su peso en la población era mucho mayor.